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Все по закону
На Среднем Урале юристы рас-
скажут, как защитить права детей 

20 НОЯБРЯ, в День правовой помощи детям, специалисты «Ассоциации юристов России» отве-
тят на вопросы, касающиеся защиты прав детей. Юристы будут работать в 14 пунктах приема 
граждан в Екатеринбурге, Первоуральске, Тавде, Ревде, Краснотурьинске и Каменске-Ураль-
ском, а также проведут консультации в школах, детских домах и пенитенциарных учреждени-
ях. Более подробная информация по тел. (343) 231-69-29 и на сайте www.alrf-ural.ru.

Операция «Подделка»

Залп в батареи

КОНТРОЛЬ

Поиском поддельных продук-
тов на Среднем Урале зай-
мутся независимые экспер-
ты, реши ли ч лены Обще-
ственной палаты Свердлов-
ской области. 

— Мы создали «Ассоциацию 
общественного контроля», в 
которую уже входит более 
2,5 тысячи человек. Они име-
ют возможность проверять 
магазины не только в Екате-
ринбурге, но и по всей облас-
ти, — пояснил Сергей Майзель, 
зампредседателя палаты.

Главная задача, которая 
стоит перед участниками но-
вого проекта, — не допустить 
проникновения фальсифика-
та на полки магазинов. По 
данным общественников, 
ча ще всего под де лыва ют 
сыры, молочные продукты и 
сливочное масло. Кроме того, 
активисты собираются взять 
под контроль некоммерчес-
кие организации, которые 

получают государственные 
гранты. 

Кстати, на Среднем Урале 
обсуждается и скоро будет при-
нят закон «Об общественном 
контроле». Он позволит неза-
висимым экспертам давать де-
путатам рекомендации по при-
нимаемым законопроектам.

— Я уверен, что обществен-
ный контроль призван не толь-
ко искать, разоблачать и при-
влекать к ответственности. Это 
важная, но не главная составля-
ющая. Необходимо прежде все-
го избежать возможных оши-
бок и поставить барьер на пути 
коррупции, — говорит член ОП 
РФ от Свердловской области 
Владимир Винницкий.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Общественная палата 
Свердловской области: 
www.opso66.ru 
Тел. (343) 385-80-75.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В дома поселка Белоярского Сверд-
ловской области, отопительная 
система которого оказалась не го-
това к зиме, стали подавать тепло. 
Коммунальщики в экстренном по-
рядке перенастроили неработаю-
щую газовую котельную, устано-
вив в ней котел, работающий на 
угле. 

— Сейчас главная задача — восста-
новить отопление, ведь наступает 
зима, а в квартирах холодно. Тут уже 
не до разговоров о модернизации 
оборудования и новейших техноло-
гиях. Нужно срочно действовать, — 
заявил наблюдавший за процессом 
вице-спикер Заксобрания региона 
Виктор Шептий. 

О том, что в центральном жилом 
микрорайоне Белоярского люди 
мерзли с середины сентября, «РГ» 
уже писала. На обновление системы 
теплообеспечения поселка област-
ной бюджет в нынешнем году выде-
лил более 200 миллионов рублей, но 
к осени выяснилось, что деньги по-
трачены, а работы по перекладке 
труб и пуску газовой котельной не 
выполнены. В итоге тысячи жителей 
многоэтажек попали в холодный 
плен. Замерзали школа и два дет-
ских сада. 

В сложившейся ситуации начали 
разбираться не только коммуналь-
щики и энергетики, но и следовате-
ли. Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело по статье «Ха-
латность».  Прокурор Свердловской 

области Сергей Охлопков обратил-
ся к губернатору области с требова-
нием отправить в отставку главу ок-
руга Павла Юдина.

Отставок пока не последовало, 
но с холодом в авральном порядке 
удается бороться. Как утвержда-
ют специалисты, мощности уголь-
ных котлов должно хватить для 
обогрева поселка, даже в серьез-
ные морозы батареи останутся го-
рячими. Впрочем, и после пуска 
котельной от жителей Белоярки 
поступают жалобы на низкую 
температуру в квартирах. Специ-
алисты стройнадзора обещали 
обойти дома, чтобы зафиксиро-
вать «точки холода».

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ФОТОФАКТ

В управлении Уральского регионального командования внутренних войск 
прошла церемония передачи личного штандарта новому командующему 
  генерал-лейтенанту Сергею Корнюшкину (слева). Ранее он проходил 
службу в Северо-Кавказском командовании внутренних войск в 
должности начальника штаба — первого заместителя командующего. 
«В ближайшее время я постараюсь побывать в каждой воинской части 
Уральского командования», — подчеркнул Сергей Корнюшкин.

Школам ищут паровозы
В Тюменской области затеяли реформирование 
учебных заведений

ОБРАЗОВАНИЕ

 Анатолий Пристанский, Тюмень

Реорганизация школ в середине 
учебного года вызвала тревогу и не-
доумение огромного числа тюменс-
ких родителей. В региональном 
цент ре реформа коснется десятков 
учебных заведений. Их объединят в 
группы по территориальному при-
знаку, появятся головные школы с 
филиалами, где число учащихся воз-
растет до двух тысяч человек.

Профильный департамент заве-
ряет: изменения затеяны не в 
ущерб качеству образования, цель 
благая — за счет сокращения уп-
равленцев, бухгалтеров, других 
работников административного 
аппарата сэкономить казенные 
средства и пустить их на матери-
ально-техническое обеспечение. К 
примеру, после слияния с меди-
цинским лицеем № 93 двух обыч-
ных школ их общий годовой бюд-
жет составит свыше 66 миллионов 
рублей. Сбереженные 6,7 милли-

она пойдут, в частности, на осна-
щение лабораторий и кабинетов.

— Наш лицей вошел в топ-500 луч-
ших школ России. Свыше 90 процен-
тов его выпускников поступает в 
медицинские вузы. Теперь к нему 
присоединят два «вагончика» по 
принципу «слабое к сильному». Бо-
юсь, после этого успеваемость «по-
езда» значительно снизится, — гово-
рит председатель управляющего со-
вета лицея и мама лицеистки Свет-
лана Балуева.

Кстати, большинство родителей 
пока тоже не в восторге от такого ва-
рианта. По их мнению, в лицее-па-
ровозе уровень обучения неизбеж-
но упадет. Свои аргументы и про-
сьбу оставить лицей самостоятель-
ным учебным заведением они изло-
жили в коллективном обращении к 
руководителям органов исполни-
тельной власти. Между тем дирек-
тора школ по заданию департамен-
та пишут программу совместного 
развития с прицелом на увеличение 
числа мест в специализированных 
старших классах.

Представитель штаба Общерос-
сийского народного фронта Марина 
Сметанникова не понимает, зачем 
спонтанно принимать решение о ре-
организации, ведь можно и дров на-
ломать. Некоторые депутаты горду-
мы полагают, что следовало тща-
тельно подготовиться к реформе ле-
том, заранее предупредив родите-
лей. Не разумнее ли теперь отло-
жить ее до весны? Однако по планам 
чиновников уже после Нового года 
головные школы с филиалами долж-
ны быть зарегистрированы как юри-
дические лица.

КСТАТИ

В ноябре каждый четверг городской 
департамент образования с 14.00 
до 18.00 проводит горячую линию 
по вопросам реорганизации школ. 
19 ноября вопросы принимают 
по телефону (3452) 45-35-85.

После реорганизации в головных 
школах число учеников возрастет
 до двух тысяч человек.

Челябинцев призвали 
к бдительности
БЕЗОПАСНОСТЬ

Все правоохранительные ве-
домства Южного Урала переве-
дены на усиленный режим ра-
боты. В ближайшее время реги-
он ждет внеплановая проверка 
защищенности от террористи-
ческой угрозы. Жителей при-
зывают с пониманием отнес-
тись к дополнительным мерам 
безопасности.

— Для предотвращения про-
никновения в регион членов 
незаконных вооруженных фор-
мирований, действующих в 
Сирии и Ираке, правоохрани-
тельные ведомства переведены 
на усиленный режим несения 
службы, — пояснили в прави-
тельстве региона. — Дополни-
тельные силы привлечены на 
железнодорожные и автовокза-
лы, авиаобъекты, пограничные 
пункты пропуска.

Силовики устраивают вне-
плановые проверки промыш-
ленных предприятий и транс-
порта, мест массового пребы-
вания людей. Любые празднич-
ные мероприятия отныне бу-
дут проводиться только после 
тщательного обследования 
площадок и под охраной терри-
ториальных органов внутрен-
них дел. В муниципальных об-
разованиях предстоит оценить 
готовность оперативных групп 
к принятию первоочередных 
мер, направленных на пресече-
ние террористических актов.

— Мы призываем граждан к 
бдительности, — подчеркнул 
начальник УФСБ региона Игорь 
Ахримеев. — Уверен, что приня-
тые меры позволят нам адек-
ватно реагировать на новые вы-
зовы международных терро-
ристических организаций.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК
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Проблема

 Валентина Пичурина,  
Курганская область

В Курганской области из-за нехват-
ки врачей молодая женщина не смог-
ла вовремя встать на учет по бере-
менности.

Наталья Железцова пришла в 
женскую консультацию, как только 
узнала, что в положении. Однако под 
постоянный присмотр докторов ей 
удалось попасть лишь через два ме-
сяца. Для этого будущей маме даже 
пришлось просить о помощи кор-
респондента «РГ».

Наталья живет в поселке Балки 
Кетовского района, что в 20 кило-
метрах от Кургана. Первый раз об-
ратилась в районную больницу  
11 августа.  

—  Мне дали направление на ана-
лизы, сказали прийти через месяц, 
— рассказала она. —  Затем позвонили 
и сообщили, что принимать боль-
ных некому: нет ни акушеров, ни  
докторов. 

Наталье назначили прием врача 
на 18 сентября. А когда она пришла, 
выдали кучу бумаг и отправили в 
фельдшерско-акушерский пункт в 
поселок Лесниково, расположенный 
рядом с Балками, для оформления 
индивидуальной карты беремен-
ной. Однако в Лесниково фельдшер 
отказалась ставить ее на учет, пояс-
нив, что обслуживает только свой 
населенный пункт. Наталья рас-
строилась: у нее сахарный диабет и 
ей хотелось побыстрее оформить до-
кументы, чтобы получать квалифи-
цированную помощь врачей. 25 сен-
тября она пошла на прием к замес-
тителю главврача районной больни-
цы и рассказала о своей проблеме. 
Доктор признал: действительно, 
специалистов нет, хоть замок вешай 
на женскую консультацию. Наталью 
направили в Курганский перина-
тальный центр для обследования, а 
оттуда — в стационар областной 
больницы. 15 октября, на следую-
щий день после выписки, она встала 
на учет в районной больнице. Прав-
да, не сразу.   

— Сначала мне сказали, что по ка-
ким-то стандартам меня поставят 
на учет только через десять дней. Я 
опять занервничала: ну сколько 
можно ходить?  Я работаю учитель-
ницей в школе. Какому руководите-
лю понравится, если работник бу-
дет часто отпрашиваться с работы? 

К счастью, акушерка попалась доб-
рая, оформила все в тот же день. Те-
перь у меня только одно желание: 
чтобы врачи были на месте, когда 
придет время рожать.

Кстати, на официальный запрос в 
департамент здравоохранения Кур-
ганской области «РГ» ответили: не-
смотря на то что пациентку постави-
ли на учет по беременности с за-
держкой из-за временных кадровых 
трудностей в ГБУ «Кетовская цент-
ральная районная больница», меди-
цинская помощь ей была оказана 
своевременно и в полном объеме.

Между тем проблема с «женски-
ми» врачами в Кетовской ЦРБ мо-
жет перерасти из временной в дол-
говременную. Как пояснил глав-
ный врач больницы Андрей Лег-
ров, в медучреждении заняты пять 

ставок, но фактически работают 
лишь два врача. 

— Мы приняли трех молодых спе-
циалистов-гинекологов по програм-
ме «Земский доктор», и все они 
ушли в декретный отпуск, — говорит 
главврач. — На момент обращения 
Железцовой заведующая женской 
консультацией находилась в отпус-
ке, так что на всю округу оставался 
только один врач.  

Кетовский район находится ря-
дом с областным центром, и в слу-
чае чего пациенты всегда могут до-
ехать до Кургана. К тому же есть на-
дежда, что после декретного отпус-
ка врачи вернутся в больницу. А вот 
в ряде сельских районов, да и в ма-
лых городах, и надеяться не на что: 
медработники туда не едут. Как со-
общил первый замдиректора депар-
тамента здравоохранения Павел 
Власов, в Зауралье не хватает  
416 врачей: 238 в амбулаторном зве-
не и 178 в стационарах. Региону тре-
буются не только акушеры-гинеко-
логи, но и терапевты, педиатры, пси-
хиатры, хирурги, анестезиологи, 
врачи клинической лабораторной 
диагностики. 

Власти нельзя упрекнуть в том, 
что они ничего не делают для при-
влечения медработников. Наоборот, 
по мнению обывателей, столько 
внимания, как врачам, пожалуй, в 
Зауралье не уделяют никому. Буду-
щих докторов начинают пестовать 
еще в мединститутах. Студентам, 
которые учатся по целевому набору, 
доплачивают по 1,5 тысячи рублей к 
стипендии, причем некоторые мед-
учреждения выделяют эти деньги 
из собственных средств. После окон-
чания вузов молодым специалистам 
выдают от 100 до 150 тысяч рублей 
подъемных. В этом году этой льго-
той воспользовались 50 человек, а 
всего с 2012 года — 240. Кроме того, 
каждый месяц врачам выплачивают 
из областного бюджета по 7 тысяч 
рублей и еще 3 тысячи за аренду жи-

лья, а если в семье два врача, то око-
ло 5 тысяч. По возможности их обес-
печивают ведомственным жильем. 
Например, за три года приобретено 
75 квартир, в том числе тринадцать 
в 2015-м. 

Если говорить о зарплате, то тут 
докторам тоже грех жаловаться: их 
среднемесячный доход с учетом до-
плат составляет 44,3 тысячи руб-
лей — в два с лишним раза больше, 
чем средняя зарплата по региону. 
Казалось бы, что еще надо? Однако 
специалистов по-прежнему не хва-
тает. По официальным данным, по 
обеспеченности медицинскими 
кадрами Курганская область как 
была три года назад на последнем 
месте в России, так и осталась. На  
1 октября этот показатель в Заура-
лье составляет 23,65 на 10 тысяч на-

селения, что почти в два раза ниже, 
чем по РФ (44,3), и в полтора — по 
УрФО (39,4). Особенно трудно при-
ходится селам. С некоторыми моло-
дыми врачами, по словам Павла Вла-
сова, даже приходится судиться, 
чтобы вернуть средства, потрачен-
ные на их обучение. В этом году пре-
тензионная работа ведется в отно-
шении более 50 человек. Пять из них 
уже вернули деньги добровольно. 

Правда, в сельской местности кад-
ровый дефицит удалось частично 
ликвидировать за счет программы 
«Земский доктор», по которой вра-
чи могут получить миллион рублей. 
По данным департамента, в этом 
году желающих переехать на село 
оказалось даже больше, чем ожида-
ли: 43 врача вместо 35. Эксперты та-
кой порыв объясняют изменением 
возрастного ценза. Если раньше в 
программе участвовали только спе-
циалисты до 35 лет, то сейчас план-
ку подняли до 45. Интересно, что 
среди первых «миллионеров» дале-
ко не все выдержали тяготы и лише-
ния суровой сельской жизни.

По информации Павла Власова, с 
2012 года по миллиону рублей полу-
чили 146 человек, но часть из них  
уехала, честно вернув деньги (по до-
говору они обязаны отработать не 
менее пяти лет). А несколько докто-
ров скрылись с миллионом: их сей-
час разыскивает полиция.

Тем не менее программа сыграла 
свою роль: благодаря ей в некоторых 
населенных пунктах удалось запол-
нить кадровую брешь. Власти дума-
ют распространить ее действие на 
малые города: Петухово, Далматово, 
Куртамыш, Катайск, где самый боль-
шой дефицит врачей. Кроме того, 
аналогичную выплату предлагается 
установить для фельдшеров ФАПов, 
которых тоже не хватает. 

С 2012 года по миллиону рублей 
получили 146 врачей, но часть из них 
уехали, вернув деньги. А несколько 
докторов скрылись с миллионом: 
их сейчас разыскивает полиция

Медики показали класс

В Кургане назвали имя лучшего 
фельдшера УрФО

В ИЛИЗАРОВСКОМ центре прошел окружной этап конкурса «Славим человека труда!» в но-
минации «Лучший фельдшер скорой медицинской помощи». Медики демонстрировали теоре-
тические и практические знания, например, оказывали экстренную помощь. Лучше всех с за-
даниями справился Роман Юхтанов (Курган ская больница скорой помощи). Среди студентов 
отличился Евгений Шамсулин из Тюменского медицинского колледжа.

Хоть замок на больницу вешай
В Зауралье врачей не заманишь работать на селе даже миллионом рублей

Борис Шалютин, 
проректор по учебной работе 
Курганского госуниверситета: 

— Нас, конечно, не может устраивать 
последнее место в стране по обеспе-
ченности медицинскими кадрами. С 
другой стороны, выйти за пять лет на 
достойный уровень — утопическая за-
дача: нельзя ускорить рост дерева, вы-
таскивая его за первые вылезшие ве-
точки. Единственный, на мой взгляд, 
реальный и гораздо более дешевый ва-
риант — обучение врачей в Курганской 
области. Для этого у нас есть все пред-
посылки. Поэтому от разговоров надо 
переходить к конкретному расчету: 
сколько обойдется региону подготов-
ка врачей.  

Мнение 

СправКа «рГ»

В Курганской области нет своего 
медицинского института. Врачей 
учат в вузах Челябинска, Тюмени, 
Омска, Оренбурга и Перми. Для на-
бора студентов приемные комис-
сии специально приезжают в Кур-
ган. По данным департамента здра-
воохранения, в 2015 году за целе-
выми направлениями в ведомство 
обратилось 455 школьников. На 
первый курс зачислили 168 абиту-
риентов. По целевому набору в ву-
зах медицинского профиля обуча-
ется 748 студентов.

ТеМ вреМенеМ

В Кургане беременная женщина ро-
дила прямо на остановке возле пери-
натального центра. В тот день на ули-
це стояла минусовая температура, 
лежал снег. По словам 28-летней жи-
тельницы пригородного села Кетово, 
она просто не успела доехать до 
больницы, поэтому роды пришлось 
принимать супругу. 
— Я вышла из машины, муж взял 
меня на руки, донес до остановки. А 
у меня уже схватки, головка ребен-
ка показалась…  Муж снял куртку, 
постелил ее под меня, сказал: 
«Тужься!» и принял дитя, — рассказа-
ла Татьяна. — Потом прибежали вра-
чи и унесли нас в роддом.

Молодая мама призналась, что не лю-
била ходить в больницу, хоть и стояла 
на учете по беременности. Чувство-
вала она себя хорошо, поэтому визит 
к врачам откладывала до последнего. 
Сейчас она им очень благодарна: во-
время подоспели, спасли дочку.  
В перинатальном центре пояснили, 
что роды у Татьяны были стремитель-
ные. Такие случаи, к сожалению, слу-
чаются, констатируют специалисты, 
из-за того что пациенты несвоевре-
менно обращаются в медучрежде-
ния. Та же Татьяна, вместо того чтобы 
вызвать «скорую», своим ходом от-
правилась в роддом. Хорошо, что до-
ктора быстро подоспели. 

В Курганской области не хватает 
акушеров-гинекологов, терапевтов, 
педиатров, психиатров, хирургов, 
анестезиологов.
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ЖКХ

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

В 2015 году на Среднем Урале пла-
нировалось провести капитальный 
ремонт в 969 многоквартирных до-
мах. По данным на середину октяб-
ря, ремонт завершен лишь в пяти 
зданиях, в 219 даже не начинался. В 
остальных — на разной стадии вы-
полнения. Глядя на эти цифры, воз-
никает ощущение, что программа 
капремонта в регионе провалена. За 
разъяснением «РГ» обратилась к 
Алексею Россолову, директору Де-
партамента государственного жи-
лищного и строительного надзора 
Свердловской области. 

А л е к с е й  Р о с с ол о в: На такой резуль-
тат повлиял ряд ошибок. Например, 
из-за некачественных смет, которые 
предоставили органы местного са-
моуправления, пришлось осматри-
вать дома повторно, что существен-
но затянуло конкурсные процеду-
ры. К тому же изменения в Жилищ-
ном кодексе, вступившие в силу в 
конце июня, обязали регионального 
оператора пересмотреть условия 
договоров с подрядчиками и устано-
вить пятилетнюю гарантию на вы-
полненные работы. Это тоже затор-
мозило процесс.

Сейчас уже не сезон для строительных 
работ. Дома пока не ремонтируют?
А л е к с е й  Р о с с о л о в : Остановлен ре-
монт фасадов и крыш на период 
сильных осадков. Отопление доде-
лают в этом году только там, где уже 
идет обновление системы тепло-
снабжения. Все остальное: горячее 
и холодное водоснабжение, водоот-
ведение, электрику — продолжают 
ремонтировать.

Что нужно сделать на законодатель-
ном уровне, чтобы в будущем не воз-
никало организационных недочетов?
А л е к с е й  Р о с с ол о в: Самые серьезные 
проблемы — нарушение графика, низ-
кое качество ремонта, а также строи-
тельного контроля. Дело в том, что ор-
ганизации, не имея необходимого 
штата специалистов, набирают слиш-
ком много объектов, с которыми не 
могут справиться. Поэтому в законе 
прежде всего должно быть прописа-
но, что к капремонту допускаются 
только квалифицированные, зареко-
мендовавшие себя подрядчики. 

Стоит ли наделять муниципалите-
ты дополнительными полномочия-
ми в этой сфере?
А л е к с е й Р о с с ол о в: Они и те полномо-
чия, которые есть, исполняют пло-
хо: мониторинг техсостояния домов 
проводят некачественно, не могут 
сформировать краткосрочные пла-
ны, предоставляют региональному 
оператору ошибочные сведения. За 
исключением Новоуральска, ни 
один муниципалитет не желает 
брать на себя функции техническо-
го заказчика, чтобы самостоятельно 
выбирать подрядчиков, осущест-

влять строительный контроль и 
принимать работы.

Ваш департамент контролирует де-
ятельность фонда капремонта. Как 
вы оцениваете его работу в 2015 году?
А л е к с е й  Р о с с о л о в: На мой взгляд, 
пока на три с минусом. Но давайте 
будем объективны: никто в стране 
до сих пор этим не занимался. Мы 
сейчас идем по пути проб и ошибок. 
Самое главное — выявить недочеты 
и не допускать их в будущем.

Как часто вы сталкиваетесь с тем, 
что в программу капремонта попа-
дают старые ветхие дома, которые 
надо не латать, а сносить?
А л е к с е й Р о с с ол о в: На самом деле та-
ких случаев немного. Происходит 

это по недосмотру местных чинов-
ников. Ничего страшного: как толь-
ко выясняется, что капремонт дому 
не поможет, его исключают из про-
граммы. Муниципалитет должен 
принять решение о его расселении.

Как вы относитесь к тотальному 
контролю за ходом ремонта — его ве-
дут общественники, депутаты, жур-
налисты?
А л е к с е й  Р о с с ол о в: Я признаю только 
контролеров нашего департамента: 
лишь на основании их протоколов к 

ответственности будут привлечены 
строительные компании, некачест-
венно выполнившие капремонт. Все 
остальные, к сожалению, или исполь-
зуют ситуацию для политических ло-
зунгов, или создают нездоровый ажи-
отаж вокруг региона, который в об-
щем-то имеет хорошую репутацию в 
этом деле. 

Но ведь у департамента жилнадзора 
есть целый штат общественных 
инс пекторов…
А л е к с е й  Р о с с о л о в: Это люди, кото-
рые помогают нам отслеживать, вы-
полнены или нет наши предписания. 
Их помощь очень важна. Мы выдаем 
общественным инспекторам копию 
предписания, он идет на объект, оце-
нивает изменения и докладывает о 
результате. 

К кому должны обращаться жители, 
имеющие претензии к подрядчикам?
А л е к с е й Р о с с ол о в: В Фонд капремон-
та и муниципалитет. Первый опре-
делил по итогам конкурса группу 
компаний, которые должны вести 
технический контроль. Второй боль-
ше остальных заинтересован, чтобы 
на его территории дома были доб-
ротно отремонтированы.

Как вы относитесь к идее советовать-
ся с жильцами, что именно нужно ре-
монтировать в первую очередь?
А л е к с е й  Р о с с ол о в: Прислушиваться 
к мнению жильцов, конечно, надо. 
Всегда найдутся активисты, кото-

рые укажут, какой угол промерзает 
больше всего, где крыша течет. По-
хорошему чиновники должны со-
вместно с советом дома осматри-
вать стены, трубы и проводку и ре-
шать, что необходимо обновить, а 
что может подождать. К слову, и УК 
выгодно, чтобы везде были старшие 
по дому, которых уважают все жиль-
цы. Именно они должны подписы-
вать акты приемки после ремонта.

Кто еще ставит автограф под этим 
документом?
А л е к с е й  Р о с с ол о в: Идеальный вари-
ант — муниципалитет, жители в лице 
старшего по дому и управляющая 
компания. Я бы даже законодатель-
но отдал право технического конт-
роля управляющим организациям, 
эксплуатирующим дома. Фонд кап-
ремонта, который сейчас нанимает 
для этого специальные службы, сэ-
кономил бы деньги.

По статистике, в Свердловской облас-
ти регулярно перечисляют взносы на 
капремонт 75 процентов жильцов. Ос-
тальные, если судить по сообщениям 
на городских форумах, не делают это 
принципиально: кто-то уверен, что 

платеж скоро отменят, другие отка-
зываются «спонсировать развалюхи», 
а некоторые считают, что собствен-
ника сложно привлечь к ответствен-
ности за неуплату.
А л е к с е й  Р о с с ол о в: Во-первых, не от-
менят. Уплата взносов закреплена в 
Жилищном кодексе. Кодекс — это за-
кон, для тех, кто его саботирует, пре-
дусмотрена гражданско-правовая 
ответственность. В настоящее вре-
мя неплатежи за капремонт достиг-
ли почти 1,28 миллиарда рублей. 
Это очень серьезная цифра, и регио-
нальный оператор должен развер-
нуть претензионную работу. Види-
мо, нужно создать судебный преце-
дент, чтобы сомневающиеся поня-
ли: платить все равно придется, но 
уже с учетом пеней и судебных изде-
ржек. Во-вторых, позицию «я не со-
бираюсь спонсировать ремонт раз-
валюх» занимают те, кто не читал 
закон. Вас не заставляют идти в фонд 
капремонта со своими деньгами. 
Если вы откроете спецсчет, никто не 
посягнет на эти средства, а вы всег-
да сможете проверить, сколько де-
нег там накопилось, и потратить их 
только на свой дом.

Как вы относитесь к идее освободить 
на несколько лет жителей новостро-
ек от взносов?
А л е к с е й  Р о с с о л о в : Логика в этом 
есть — ведь существуют гарантийные 
обязательства строительной органи-
зации. В случае возникновения ка-
ких-либо проблем жильцы вправе 

обратиться в стройнадзор, мы про-
ведем проверку и привлечем к от-
ветственности застройщика, что, 
кстати, уже делали. Проблема в том, 
что на рынке есть шарашкины конто-
ры, которые завтра могут исчезнуть. 
С кого спрашивать гарантию? Но 
лично я не поддерживаю идею осво-
бождения жителей новых домов от 
взносов. Платить должны все, чтобы 
в случае чего бы ли средст ва на ис-
правление недочетов. 

Можно ли надеяться, что бригады, 
которые делали капремонт, выпол-
нят свои гарантийные обязательст-
ва и заделают крышу, если через пол-
года она снова потечет?
А л е к с е й  Р о с с о л о в: По закону — ко-
нечно, а по жизни — сложно на это 
рассчитывать. Поэтому, считаю, не-
обходимо всеми средствами доби-
ваться, чтобы технический конт-
роль осуществляли УК. Это реаль-
ное решение проблемы качества ре-
монта. Если сегодня в доме потечет 
крыша или начнет отваливаться 
штукатурка, я буду спрашивать с 
управляющей компании — она обя-
зана обеспечить нормальные усло-
вия жизни.

Здесь жить нельзя

Мэрию обязали обследовать дом, 
признанный подлежащим ремонту

В ЕКАтЕРИНбУРГЕ суд встал на сторону жильцов дома на улице Куйбышева, 183б, который 
администрация Екатеринбурга признала годным для проживания. По оценке независимых 
экспертов, стены здания имеют износ 80 процентов, а моральный износ дома составляет 
100 процентов. тем не менее чиновники не спешили расселять обитателей развалюхи. тогда 
жильцы обратились в прокуратуру, которая поддержала их требования.

Чиновники должны совместно с советом 
дома осматривать стены, трубы, проводку 
и решать, что необходимо обновить

«Фонду капремонта за работу ставлю  
три с минусом»
Чтобы устранить недочеты в региональной программе,  
нужны изменения в законодательстве

Ключевой вопрос

На что чаще всего жалуются жиль-
цы и сами подрядчики в ходе капре-
монта?
А л е к с е й  Р о с с о л о в: Основная масса 
жалоб — на несоблюдение сроков. 
Меньше недовольны жильцы качест-
вом ремонта, правда, недочеты су-
щественные: в тавде, например, под-
рядчик не полностью заменил сгнив-
шую нижнюю часть стен, сложенную 
из бруса, огнебиозащиту провел 
только частично. бывает, в смете ука-
заны одни материалы, а на деле ис-
пользовались другие, более дешевые. 
Случалось, принимали работы, ко-
торые вообще не проводились.

У подрядчиков жалобы одина-
ковые: проблемы с доступом в 
квартиры. У некоторых собствен-
ников коммуникации проложены 
под полом, а на полу ламинат. Или 
стояки в ванной закрыты короба-
ми. В этих случаях нужно пом-
нить: если прорвет воду на стыке 
старой и новой трубы, вся ответст-
венность, в том числе и матери-
альная, ляжет на этих жильцов. 
Кроме того, заказчик может в су-
дебном порядке не только заста-
вить недобросовестных хозяев 
обеспечить доступ в жилье, но и 
взыскать издержки. 

Алексей Россолов: Необходимо 
всеми средствами добиваться, чтобы 
технический контроль осуществляли 
УК. Это реальное решение проблемы 
качества ремонта.
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С шедеврами на «ты»
Денис Мацуев даст сольный концерт 
в Екатеринбурге

23 НОЯБРЯ на сцене Свердловской филармонии выступит народный артист России Денис Ма-
цуев. Вместе с Уральским филармоническим оркестром знаменитый пианист исполнит про-
изведения Шумана, Рахманинова, Чайковского и Стравинского. Денис Мацуев — один из не-
многих музыкантов, кто делает классику понятной: за счет темперамента, отточенной техни-
ки и желания познакомить с шедеврами мировой музыки зрителей всех возрастов.

Сказочница Нулгынет
Писательница из Якутии объяснила значение 
рисунков на Шигирском идоле

ВСТРЕЧА ДЛЯ ВАС

 Наталья Рулева, Екатеринбург

Автор детских сказок на якутском и 
эвенском языках Мария Федотова 
стала лауреатом премии имени Вла-
дислава Крапивина. Рассказ «Шалу-
нья Нулгынет» — одно из немногих 
произведений писательницы, пере-
веденных на русский.

Мария Прокопьевна сама словно 
героиня северной сказки. В Екате-
ринбург она приехала из якутского 
села Хонуу, одного из самых холод-
ных мест России. С собой писатель-
ница привезла национальный кос-
тюм, чтобы в нем пойти на вручение 
премии. Ее родным эвенским язы-
ком в мире владеет всего не-
сколько тысяч человек. 
Даже о своей жизни Ма-
рия Прокопьевна гово-
рит, словно это еще 
одна сказка.

В Екатеринбурге 
писательница успела 
побывать в краевед-
ческом музее и уви-
деть знаменитого Ши-
гирского идола. Неко-
торые рисунки, нане-
сенные на самую древ-
н ю ю  д е р е в я н н у ю 
скульптуру, по-
казались Ма-
рии Федо-
т о в о й 
з н а к о -
мыми.

Вот что она рассказала коррес-
понденту «РГ».

Сказки из детства
— Мой дед сказки сказывал по-

особенному. Он их пел, причем раз-
ными голосами — за женщину, за 
мужчину. Как настоящий концерт. 
Эти сказочные мотивы я в своих 
книгах расширяю, добавляю свое. 
Когда работала учителем якутского 
языка, рассказывала детям сказки 
на уроках. Они работу побыстрее 
напишут, сдадут тетради и сказку 
просят. Я им говорю: «Пишите без 
ошибок, а то я сказки тоже буду с 
ошибками рассказывать».

Сейчас я учителем не работаю, 
веду кружок эвенской культуры. 

Учу детей языку, показы-
ваю, как шить националь-

ную одежду.  Бисер те-
перь покупаем в мага-

зине. А когда-то мой 
прадед, чтобы соб-
рать приданое для 
дочери, ездил за ук-
рашениями в Ки-
тай. Путешествие, 
кстати, длилось три 
года. Родители моих 
учеников не знают 
эвенского языка, 

говорят по-рус-
ски. А я об-

щаюсь 
н а 

родном языке, даже СМС на нем 
пишу.

Всего у меня вышло 20 книг. Есть 
повести, стихи. Но в основном дет-
ские сказки. Переводов на русский 
мало. Рассказ «Шалунья Нулгынет» 
перевела писательница Ариадна Бо-
рисова.  Она его и отправила на кон-
курс. Я об этом узнала, только когда 
мне позвонили и сообщили, что рас-
сказ прошел в финал.

Рожденная в кочевке
Читатели мне дали псевдоним 

Нулгынет — по имени героини рас-
сказа. В переводе с эвенского озна-
чает «рожденная в кочевке». Я на са-
мом деле в кочевке родилась. Мои 
мама с папой были на охоте. Когда 
поняли, что начались роды, хотели 
добраться до фермы. Нужно было 
переехать через перевал. Уже и фер-
ма виднелась. Но на перевале мама 
говорит: «Все, останавливай оле-

ней». Папа не успел даже палатку 
поставить, а я уже родилась. При 
рождении не заплакала, и мама 
ждала, пока я закричу, не сразу 
от мороза спрятала. А дело 
было 31 декабря. Наконец я 
сильно заплакала. Увидела 
оленей и, наверное, испуга-
лась. Мама меня снегом об-
терла, завернула в заячью 
шкурку и в соболиное одея-
ло. Чтобы я не умерла от хо-

лода, решили дальше ехать. 
На ферме бабка-повитуха искупа-
ла меня в коровьем молоке, маме 
живот жиром намазала. Мой стар-
ший брат родился и не выжил. И 
сестра пятилетняя умерла от пнев-
монии. Мама меня потом часто в 
шутку спрашивала: «Помнишь, 
как ты родилась, увидела оленя и 
испугалась?» Я говорю: «Конечно, 
помню. Увидела олений глаз и по-

думала, что это моя мама».

Летопись на идоле
Шигирского идола в музее не 

стала фотографировать — очень 
сильная у него энергетика. У моих 
предков были подобные календари, 
написанные на дереве. Поэтому для 
меня рисунки на идоле знакомы. 
Там отмечены периоды, когда про-
исходили глобальные изменения 
климата или большие болезни, ког-
да умирала треть человечества. По-
этому лицо идола повторяется в 
каждом периоде. Записи делались не 
одно столетие и не одно тысячеле-
тие. Это языческая традиция — вес-
ти такие летописи.

Михаил Логинов, 
член жюри, лауреат премий 
имени Сергея Михалкова и 
Владислава Крапивина:

— В произведениях Марии Федото-
вой герои попадают в столь непри-
вычные обстоятельства, что кажет-
ся, будто читаешь сказку. Юный чи-
татель узнает, что в условиях, когда 
не только стреляют в волков, но и 
предлагают о них погреться, ценят-
ся те же человеческие качества: 
дружба, доброта, взаимовыручка.

КОММЕНТАРИЙ

СПРАВКА «РГ»

Премия имени Владислава Крапивина — самый масштабный фестиваль детской 
литературы на Урале. Среди книг, представленных на конкурс, есть и реалис-
тичные повести, и фантастика, сказки и рассказы о животных. В 2015 году жюри 
под руководством Владислава Крапивина рассмотрело 209 работ из 13 стран, в 
том числе впервые — произведение, переведенное с национального языка наро-
дов России. Вероятно, в дальнейшем для таких соискателей выделят специаль-
ную номинацию. 
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Мария Федотова привезла в Екатеринбург национальный эвенский костюм, 
чтобы в нем пойти на вручение премии.
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«Мир» без «войны»
ГОРОД

В Нижневартовске со стены ки-
нотеатра «Мир» демонтируют 
монументальную композицию 
под названием «Война и мир». 
Ее пора реставрировать. Эта 
новость кого-то из горожан 
озадачила, а у кого-то вызвала 
ностальгические чувства.

Этот кинотеатр — первый в 
Нижневартовске. В следующем 
году «Миру» исполнится трид-
цать лет. Его строительство 
связано с Михаилом Горбаче-
вым. В сентябре 1985-го генсек 
побывал с визитом в Тюменс-
кой области. В городе нефтяни-
ков главу государства огоро-
шила информация об отсутст-
вии кинотеатра: «Как так?! У 
вас 200 тысяч населения…».

Двухзальный «Мир» откры-
ли следующей осенью. Внут-
ренний интерьер по тем време-
нам был неплох, внешне же зда-
ние не производило впечатле-
ния. Скульптор Виктор Афана-
сьев взялся украсить один из 
фасадов, на всю его длину, не-
ким символическим произве-
дением в соответствии с назва-
нием кинотеатра.

За десятки лет объемная 
композиция примелькалась 
нижневартовцам. Ее многие и 
замечать перестали. А вот гос-
ти города подчас застывают 
перед «картиной»: на ней 
нашу планету — маленький го-
лубой шарик — защищает жен-
щина. Образ типовой, плакат-

ный для тех лет. А вот война — 
фантастический шестеренча-
тый монстр, бронированный 
паукообразный трансформер 
с орудийными стволами — на-
долго притягивает взор, уст-
рашает. Голубой шар не подда-
ется коррозии. Его железный 
антипод, напротив, совсем 
ржавый. И пусть бы чудовище 
сгнило, да ведь произведение 
искусства! Оно напоминает, 
что война рядом.

«Войну и мир» в интерпре-
тации Виктора Афанасьева 
предполагается временно пе-
реместить в музей. Это извес-
тие впервые за долгие годы 
вызвало интерес к автору. Кто 
он такой? Родом из Донецка, в 
Ленинграде окончил училище 
имени Серова, творит в Тюме-
ни. По-прежнему воспевает в 
скульптуре хранительницу 
жизни — женщину. С десяток 
лет назад задумал поозорни-
чать, откликнувшись на пред-
ложение коллеги, главного ху-
дожника театра кукол Сергея 
Перепелкина, поставить па-
мятник утонувшей в тюменс-
кой грязи лошади. Однако 
идея далеко не всем землякам 
пришлась по душе. Зато срав-
нительно недавно воплощена 
другая задумка Виктора Афа-
насьева — в самом центре го-
рода установили памятник 
легендарному сибирскому 
геологу Раулю-Юрию Эрвье.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ХМАО

Образ войны в виде фантастического шестеренчатого монстра 
надолго притягивает взор, устрашает.
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В Шадринске 20 ноября с разма-
хом отметят 90-летие «Девушки с 
веслом». Правда, самой скульпту-
ры в городе никогда не было, а про-
грамма празднования больше по-
хожа на чествование Ивана Шадра, 
автора легендарной статуи, чье 
130-летие приходится на 2017 год.
В честь знаменитого земляка в го-
роде откроют две мемориальные 
доски — на месте его дома и на ули-
це Октябрьской, где установлен па-
мятник скульптору. Краеведческий 
музей проведет экскурсию с посе-
щением зала Шадра, а в детской ху-
дожественной школе художники 
представят свои произведения. На 
юбилей «девушки» пригласили гос-
тей из Екатеринбурга — студентов и 
выпускников художественного 
училища имени Шадра. Организа-
торы надеются, что юбилей станет 
поводом для возобновления ста-
рой дружбы между училищем и за-
уральским городом. 

А КАК У СОСЕДЕЙ?

«Девушка с веслом» считается 
визитной карточкой  московского 
ЦПКиО им. Горького, хотя в 1934-м 
критикам не понравилось, что 
девушка была обнаженная, и ее 
сослали в Луганск. В 2011 году 
воссозданную скульптуру вновь 
установили в парке столицы.
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